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! ! ! !本报讯（记者 张炯强）盘球、
过人、冲刺、射门……今后，在申城
就读的中小学生人人都能过一把足
球瘾。记者昨天从市教委获悉，为响
应《中国足球改革总体方案》的实
施，上海将全方位推进“校园足球”
建设。从今年起，上海将针对约
!"## 所中小学的体育教师开展足
球专项训练，以期实现每所中小学
都有一名足球活动指导员的目标。
近年来，上海尝试加大推进“校

园足球”的发展。$#!$年，上海在全
国率先建立了大中小学对接、“一条
龙”培养青少年足球后备人才的“上
海校园足球联盟”，并连续举办小学
组、初中组、高中组等各个级别的联
赛。校园足球联盟成立至今两年多
来，加入联盟的学校已经增到 $%#

所，其中，$#!$年注册学生人数为
&!&!人，去年底达 '#$"人。足球联
盟不仅举办联盟内赛事，还与韩国
京畿道中小学开展比赛，并举办校

园足球联盟国际赛事，今年还将组
织校园足球国际邀请赛。同时，上海
还是国内最早将足球引入中招考试
的城市，( 年前的体育中考选项即
有足球一项。
市教委体育卫生艺术科普处处

长丁力表示，上海“校园足球”的发
展定位不在于拥有多少个“足球学
校”和“足球人才”，而在于在全体中
小学生中普及足球知识，让更多的
学生自小认识足球、喜欢足球。为

此，上海将做到中小学校足球活动
的全覆盖，让每所中小学都拥有自
己的足球活动指导老师。丁力同时
表示，上海“校园足球”的建设不仅
限于培养踢球者，还包括培养评球
者、判球者和观球者。今后，中小学
校要培养一批懂球的学生，他们或
将成为校园足球联盟赛事的裁判；
以后每场校园赛事，还要组织更多
的学生观看，女生要组建拉拉队，让
中小学生中有更多的球迷。

丁力说，“校园足球”的发展不
仅是振兴中国足球的基础，更要让
学生终身喜欢运动、喜欢足球，培养
拼搏、刻苦、诚信的精神。
据了解，因为足球是比较容易

受伤的体育项目之一，相关安全问
题可能会影响学校发展足球的积极
性。为此，本市今年将进一步完善校
园伤害综合保险保障机制，研究出
台相应的配套政策，免去学校和家
长的后顾之忧。

上海全方位推进!校园足球"#将为每所中小学配足球活动指导员

让小囡会踢球爱看球懂评球

! ! ! !本报讯 （记者 孙云）“(·!"”
前夕，记者昨天获悉，因为自己的
导盲犬屡被拒载，上海盲人黄鸣等
拟发起公益诉讼，状告铁路部门违
反《消保法》和去年修订实行的《残
保法》，要求铁路部门效仿民航、公
交等，保证导盲犬等服务犬能陪伴
他们的主人出行无忧。目前，上海市
残联授牌的“郑祺律师志愿助残法
律工作室”负责人郑祺律师已介入，
这可能将成为国内第一起为保证导
盲犬出行权利发起的公益诉讼。

出行环境有改善
黄鸣告诉记者，导盲犬在沪出

行环境不断改善，曾经，导盲犬被
拒上公交地铁和飞机，经常有公交
车和飞机航班在盲人面前无情地
关上大门。后来，经过残联部门、残
疾人和媒体的大力呼吁和争取，上
海的公交地铁及国内各航空公司
均已向携带导盲犬的盲人敞开了
大门。黄鸣还欣喜地获悉，今年 (

月起，航空公司关于导盲犬等服务
犬登机出台了更加人性化的规定，
例如，为携犬主人提供较为宽敞的
空间，甚至可以专门安排一个空
位，在乘客无争议的情况下，允许
服务犬不戴口罩。这些新举措都为
盲人出行提供了便利，方便他们同
样享受社会权利。

铁路新规!不友好"

然而，曾经允许导盲犬登车的
铁路部门最近“友好度”有些下降。
!月初，黄鸣携犬赴南京参加导盲
犬培训，!月 )日从南京返沪时遇
到麻烦。铁路部门工作人员称，根

据 !月 "日中国铁路总公司发布
的规定，导盲犬不能登车，建议她
转乘长途客运汽车。她前往长途客
运站，也被拒载，只得再返回火车
站。经过反复沟通，最终虽得以登
车，却不能坐在普通车厢里，而被
隔离在狭小的“多功能间”里，人和
狗都很憋屈。

上海导盲犬都来自南京的警
犬研究所，所以，配备导盲犬的盲
人经常需要往返两地。(月 *日，
黄鸣等四名盲人携犬前往南京，在
铁路上海站可以登车的他们此次
意外遇阻，理由是中国铁路总公司
!月 "日出台的内部规定。工作人员

未能出示书面规定，黄鸣事后通过
!$(#*服务热线了解到，这条规定
是指“污染车厢的动物不得登车”。

拒载行为已违法
对于这一说法，黄鸣解释说，

导盲犬经过抗饥饿、憋尿等训练，
曾有盲人携犬乘飞机前往美国，途
中近 $#小时不吃不喝不拉。而且，
即使在外排便，它们也会按照指令
拉在袋子里，不会污染车厢。她认
为，导盲犬是一种残疾人辅助用
具，拒载导盲犬，就等于拒载盲人。
对于这个诉讼意愿，郑祺律师

分析认为，铁路部门拒载首先违反

了《消保法》———在购票时，铁路部
门并未明示导盲犬不得登车，车票
上也未注明，盲人登车时铁路部门
提出拒载，违反了双方订立的运输
合同。而且，去年实施的新修订《残
保法》规定，盲人可以携带导盲犬
出入公共场所，《上海实施〈中华人
民共和国残疾人保障法〉办法》专
门注明，盲人可携带导盲犬乘坐公
共交通工具，这就意味着铁路部门
拒载导盲犬还违反了《残保法》。由
于如对中国铁路总公司发起行政
诉讼需在北京起诉，因此，黄鸣等
拟委托郑祺向上海铁路局发起民
事诉讼。

!铁老大"屡屡拒载导盲犬#违反$消保法%$残保法%

上海盲人拟推国内首起公益诉讼

! ! ! !电影《导盲犬小 +》让成千上
万的人知道了导盲犬，它很乖很
温顺，非但不咬人反而是盲人的
好帮手。如今，导盲犬可以乘公
交、可以坐飞机，单单不能乘火
车，全国人大代表呼吁：“铁老大”
也帮帮小 +吧，帮小 +就是帮助
盲人朋友。

$##'年 &月 (#日，国家民
航总局出台规定，导盲犬跟随主
人登机，要征求周围乘客意见。
“截至目前，导盲犬乘坐东航飞机
很顺利，还没有发生过周围乘客
不同意的情形。”全国人大代表、
中国东方航空集团公司党组书记
马须伦说，乘客们都很有爱心，很
体谅盲人出行不易。如今，导盲犬
乘飞机是免票的，它们跟随主人
通过安检，上了飞机，乖乖蹲在主
人脚边就行了。
按照民航总局的规定，导盲

犬乘坐飞机，最好戴好嘴罩。只不
过，目前登机导盲犬戴嘴罩的还
真不多———可能是主人疏忽了，
也可能是主人认为导盲犬性情温
顺，不会出问题。“盲人朋友们最
好能遵守规定，主动为小狗戴上
嘴罩，这样安全系数更高，大家就
都放心了。”马须伦说。

$##) 年 % 月 ! 日起实施的
《中国人民共和国残疾人保障法》
明确盲人携带导盲犬出入公共场
所，应当遵守国家有关规定。$#!&
年 &月 !日，《上海市实施,中华
人民共和国残疾人保障法-办
法》实施，办法规定，盲人可以携
带导盲犬出入公共场所，或乘坐
公共交通工具。
“一件事被人们接受总是要

有过程的，如今，导盲犬可以乘公
交、可以乘飞机，也应该可以乘火
车。”全国人大代表、长安动漫产
业集团党委书记兼董事长李扬，
是家喻户晓的“唐老鸭叔叔”，在
他看来，温顺的“小 +”上火车应
该可以被接受；何况，保障残疾人
出行无障碍不仅能够体现社会文
明程度，而且是国家大法的法定
要求。
特派记者 姚丽萍 马亚宁 钟喆

!本报北京今日电!

! ! ! !导盲犬是如何工作的？它们会
乱叫乱动，或者随地便溺吗？新民
晚报新民网记者跟随导盲犬“江
权”的主人黄鸣出行，一起走近这
个特殊的工作伙伴。

昨天下午，记者跟随黄鸣和
“江权”一起乘坐地铁。一路上，训
练有素的“江权”让路人刮目相
看。“江权”带领主人进入地铁登
上列车，并引领主人来到对面车
门的右侧，随后它便安静地趴下。
不久有乘客让座，黄鸣拒绝了，“如
果我坐下，座椅下不够‘江权’栖
身，会影响到大家通行。”黄鸣说，
不只是乘地铁，乘坐其他公共交
通工具，比如公交车，“江权”会引

导主人到爱心座椅，主人坐下，它
就钻进座椅下，不干扰其他乘客
通行或站立。
地铁一路开行，除了每站车门

打开时，“江权”会观察情况，其余
时间则一动不动。有好奇的乘客拍
照或者逗它，“江权”则表现得“心

无旁骛”，不乱动也不乱看。而听到
地铁广播报站，目的地将要到达
时，“江权”敏捷地起身，引导主人
朝向车门开启的方向。
“有些人担心导盲犬伤人或随

地便溺，其实这些担忧都是没必要
的。”黄鸣说，每条导盲犬都经过严

格的训练，抗干扰、不乱叫，而且具
备憋尿和抗饥饿等“基本功”。一般
情况下，导盲犬只有到泥土或是树
根的地方才会方便，主人不给出指
令，它们不会随意便溺。

新民晚报新民网记者
李若楠 李欣 萧君玮 贺信 陈意俊

! 导盲犬经过系统训练"是盲人的好伙伴 本报记者 孙中钦 摄

上车会找爱心专座
不受干扰知道憋尿
&&&新民网记者与导盲犬!同行"记
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